

6  
quina, y demas remedios. Debe notarse al mismo tiempo, que aumentando inmensamente la energia de la electricidad artificial en la experiencia de Leyden se há de usar de ella con arreglo á la complexion del sujeto que se electriza, pues puede sin esta precaucion ser perjudicial para los delicados, ó extremadamente sensibles, y entonces es menester no cargar demasiado la botella, sino solo lo preciso para una conmocion, que puedan sufrirla sin inconvenientes, y sin mucho dolor.

Tambien há curado el Sr. Texada á un tercianario con solos tres golpes del quadro magico; añadiendome al mismo tiempo, que há logrado igual buen suceso en una calentura continua con indicios de tisis: que de lobanillos y tumores frios se han curado quantos han concurrido; pero que la principal curacion, y la mas estraña de todas há sido la de una muchacha de 22. años, que hacia dos, padecia accidentes de epilepsia, que la ponian en el ultimo apuro dos veces por semana, en la qual experimentò, que con solo el baño eléctrico, se le suspendia el accidente quando le tocaba, y aun estando en él se le cortaba inmediatamente, y al cabo de un mes de estas experiencias logró que con bastante trabajo arrojase por la boca un material viscoso, rebuelto con sangre, y desde entonces ( que hacia quatro meses en 6. de Octubre ultimo ) no havia vuelto á sentir la menor novedad, y se hallaba robusta, y buena. Otra curacion de la misma naturaleza conseguida á fines del mes de Septiembre confirmó el acierto, y felicidad que habia tenido en la primera.

Un Amigo del Sr. Texada, sujeto de muy buenos conocimientos, y de suma curiosidad, há hecho tambien

cons-

*mentado con suma felicidad un celebre Fisico.*

7  
construir otra maquina eléctrica, con la qual há logrado, en el pueblo de su residencia en la Rioja, la curacion total de un quattanario, por fruto de sus primeras experiencias.

Estas apreciables, y singulares noticias, con otras muchas que han publicado los Señores Mauduit, Cavallo, Wilkinson, y otros, deberian estimular á nuestros Medicos á estudiar, y reflexionar, particularmente, sobre este utilisimo ramo de la Fisica, para hacer mas generales sus aplicaciones, y para hacer partícipes de sus beneficios á todas las clases de sus conciudadanos. Seria por tanto de suma importancia, que en todos los Hospitales, y casas de Caridad huviese una de estas maquinas, con un sujeto que supiese usarla con inteligencia. Aplicada entoces á las curaciones de la paralisis, del reumatismo, y de otras muchas enfermedades lograria la sociedad el recobro de unos individuos, que tal vez ahora se inutilizan entre el dolor, y la miseria de sus males.

Espero que Vns., que tan benignamente recibieron las reflexiones de mi carta anterior, persuadidos de la importancia de las que se incluyen en esta, la juzgarán no menos util, y la admitirán como una demostracion de mi interes por la causa publica, por la ilustracion del Seminario, y como el desempeño de mi ofrecimiento en contribuir á sus progresos. Yo la aprecio al mismo tiempo por la ocasion que me ofrece de reiterar á Vns. las expresiones con que soy sinceramente su mas afecto, y seguro servidor, C. S. M. B.

Cartagena á 28. de Noviembre de 1786.

*Martin Fernandez de Navarrete*